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值此复旦大学建校120周年之际，我向
全体师生员工和广大校友致以热烈的祝贺！

120 年来，复旦大学与时代同步伐，形
成了光荣的爱国传统和优良的校风，培养了
大批优秀人才，产出了许多原创性成果，在
国家建设和民族进步中发挥了积极作用。

新起点上，希望复旦大学坚持不懈用新
时代中国特色社会主义思想铸魂育人，深化
教育科研改革，推动科技自主创新和人才自

主培养良性互动，推动哲学社会科学知识创
新、理论创新、方法创新，不断提升服务国家
重大战略和区域经济社会发展能力，为以中
国式现代化全面推进强国建设、民族复兴伟
业不断作出新贡献。

习近平
2025年5月26日

新华社北京5月26日电

习近平致复旦大学建校120周年的贺信
新华社北京5月26日电 中共中央总书记、国家主席、中央军委

主席习近平26日致信祝贺复旦大学建校120周年，向全体师生员工
和广大校友致以热烈的祝贺。

习近平在贺信中指出，120年来，复旦大学与时代同步伐，形成
了光荣的爱国传统和优良的校风，培养了大批优秀人才，产出了许多
原创性成果，在国家建设和民族进步中发挥了积极作用。

习近平强调，新起点上，希望复旦大学坚持不懈用新时代中国特
色社会主义思想铸魂育人，深化教育科研改革，推动科技自主创新和
人才自主培养良性互动，推动哲学社会科学知识创新、理论创新、方
法创新，不断提升服务国家重大战略和区域经济社会发展能力，为以
中国式现代化全面推进强国建设、民族复兴伟业不断作出新贡献。

复旦大学创办于1905年。120年来，学校秉承“博学而笃志，切问
而近思”的校训，追求卓越、开拓创新，为国家培养了大批优秀人才。

■长江日报记者郝天娇 通讯员魏涵玉 陈震

5月26日，青山区新沟桥街道科苑社区21街，
一幢高楼已施工至29层，建于二十世纪五六十年代
的这个居民生活区正经历着脱胎换骨的蝶变。短
短四个半月，134户居民全部签约同意在旧址起新
楼；今年年底，老街坊们将回归这幢31层的新楼。

这个被称为“不可能完成的任务”的背后，站着
一位始终冲锋在前的58岁基层干部——新沟桥街
道党工委书记田志凯。他带领团队啃下硬骨头，在
武汉探索出一条“危旧房合作化改造”的新路。

从“一团乱麻”中找到旧房改造新路径

“这题再难，也得解！”2023年冬天，站在21街
3-12门小区斑驳的墙体前，田志凯攥紧手中的安
全鉴定报告——3栋危旧房安全等级仅为C级、超
50 年楼龄、房屋结构普遍老化，墙面裂纹、屋面漏
水、地下管网堵塞、卫生间墙皮脱落……这个典型
的“老龄社区”，问题层出不穷。

等征收拆迁可能遥遥无期，而维修加固又治
标不治本。此时，恰逢湖北省启动危旧房合作化
改造试点，田志凯带着街道干部连开十余场协调
会后，带领街道积极进行申报。最终，21 街成为
试点。

居民不愿出钱，政府财力有限，开发商嫌利润
低……面对接踵而来的问题，街道众人一时不知从
哪里下手。

“攻坚时刻，田书记既是‘总指挥’，又是‘急先
锋’。”时任街道办事处主任刘芸告诉长江日报记
者，“田书记是学法律的，他总能在关键时刻冷静下
来，从‘一团乱麻’中梳理出逻辑，让我们攻破一个
个难题，有了这样的‘主心骨’，我们再急，也能静下
心来工作。”

刘芸回忆道，项目初期，田书记组织40多名干

部和居民代表闭门“攻政策”，扎扎实实开了3天的
会，梳理出100多个问题。会议室的白板上，他用
红笔圈出关键点：“户型设计居民投票、代建企业居
民选、改造基金居民监督。”

在户型设计阶段，有居民反映走道狭窄、客厅

局促，田志凯立即协调代建公司调整方案，最终推
出7种户型，最小33平方米、最大93平方米，兼顾
所有居民的需求。

最终，134户签约率100%，创下全市同类项目
最快纪录。

项目启动后，田志凯身兼“指挥员”和“战斗
员”，包保十几户“困难户”，常常忙到凌晨，无暇顾
及家庭。

带头跑工地、进楼道

签约腾退是改造最难的一关。21街的134户
居民中，三分之一户主不在本地，有的甚至远居海
外；部分老人对老房情感深厚，抵触情绪强烈，也有
居民对合作化旧房改造模式提出疑问。

田志凯带领团队开启连轴转模式：白天摸排信
息，晚上入户沟通；为联系海外居民，他托人寄送手
册、拨越洋电话；为说服一位执拗的独居老人，他连
续3个月多次上门，并为其物色过渡房源10余次。

街道纪工委书记罗颢回忆：“田书记总说‘干部
不能只坐办公室’，他自己带头跑工地、进楼道。”一
次，为说服一位情绪激动的居民，田志凯与其谈判
数小时，连对方女儿都被他打动了。

今年春节前夕，项目进入冲刺期。田志凯和团
队成员大年初二便重返岗位。

如今，21街新建住宅室外管网完成80%，下个
月就能封顶，预计今年年底交付。“以前房子漏雨，
现在盼着住‘好房子’！”常来工地看工程进度的老
住户难掩期待。

21街危旧房合作化改造，成为武汉市、青山区
在城市更新及探索城镇化高质量发展实践中探索
出的一条新路。从项目落地至今，已有全国70多
批团队前来学习经验。

目前，田志凯仍频繁往返于工地和街道，协调
物业对接、跟踪建设质量。他说：“新房建成后，最
后一户居民搬进新房，我这颗心才能落地。”

田志凯表示，在“干部素质提升年”活动中，他
将进一步强化为民意识，把老百姓的操心事、烦心
事、揪心事变成放心事、舒心事、幸福事，把支点建
设规划的蓝图变成老百姓的美好生活现实。

奋进支点建设
做人民满意的公务员

青山区新沟桥街道党工委书记田志凯在21街
新建住宅前。

习近平致信祝贺复旦大学建校 120周年

干部素质提升年

扎根一线，闯出危旧房合作化改造新路
——记青山区新沟桥街道党工委书记田志凯
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（上接第一版）
会议指出，制定实施中央八项规定

是我们党在新时代的徙木立信之举，中央
八项规定是必须长期坚持的铁规矩、硬杠
杠。市人大常委会党组及机关要坚持以
案为鉴、以警钟长鸣的清醒常思常进，切
实从典型案例中汲取教训，锲而不舍落
实中央八项规定精神，驰而不息纠“四
风”、树新风，以作风建设新成效推动人大
工作新发展；要坚持以案明责、以刀刃向

内的勇气检身正己，把自己摆进去、把职
责摆进去、把问题摆进去，使查摆剖析问
题的过程变成锤炼党性的过程，更加自
觉把作风建设引向深入；要坚持以案促
改、以久久为功的韧性见行见效，切实履
行管党治党政治责任，充分发挥“关键少
数”示范带动作用，“当下改”与“长久立”
相结合抓整改，做到两手抓、两促进，把学
习教育成果转化为不断提高人大工作质
效、更好服务中心大局的实际成效。

（上接第一版）
2006年，18岁的岳敏代表中国女足

青年队连续夺得亚青赛和世青赛冠军，
并凭借优异的表现披上了中国女子足球
队的战袍，成为江大女足培养出的第一
名国脚。

2007 年，女足世界杯在中国举行，
武汉承办了中国女足全部4场比赛中的
3场。那一年，12岁的王霜“跳级”入选
国少队，10岁的姚伟作为“小小护旗手”
踏上了世界杯赛场。几年后，她们先后
进入江大女足，迈出职业生涯的第一步。

2017年，武汉市决定以女足为突破
口，加快推进足球运动发展。当年，江大
女足提前一轮成功冲上女超联赛，武汉
第一次站上中国女子职业足球顶级联赛
的舞台。

多年的磨砺和成长，武汉女足在女
超联赛中独树一帜，战绩斐然。2020
年，武汉姑娘们在女超联赛总决赛中击
败传统强队江苏苏宁女足，为湖北武汉
拿下了第一项国内顶级足球联赛冠军。

“你永远可以相信武汉女足姑娘”

“风雨彩虹，铿锵玫瑰！你永远可以
相信武汉女足姑娘！”5月24日晚，武汉
车谷江大女足拼下亚冠联赛冠军后，一
位广东网友的留言引起网友们的强烈共
鸣。

2024年10月，首届女足亚冠联赛小
组赛开赛时，3 天前才在女超联赛中夺
冠的武汉车谷江大女足队员们身心疲
惫，加之不太了解对手，对亚冠联赛裁判
判罚尺度不太适应，小组赛1胜2负，凭
借成绩较好的第三名身份入围八强。

今年 3 月的亚冠联赛四分之一决
赛，武汉车谷江大女足赴客场挑战头号
夺冠热门日本浦和红钻女足。实力不占
优，外界舆论普遍不看好，但武汉足球人
就是“不服周”，主教练常卫魏在赛前准
备会上告诉所有球员，日本浦和红钻女
足非常强大，但我们绝不是去输球的，

“翻过这座高山，我们会更加强大”。
当场比赛，武汉车谷江大女足表现

出的顽强惊艳了亚洲足坛。她们拼死苦
战120分钟，没给对手一点机会，通过点
球大战淘汰对手，昂首挺进四强。

5月24日晚的亚冠联赛决赛，永不
服输的武汉车谷江大女足又一次打出了
武汉人的精气神，多次在濒临绝境的情
况下起死回生，为全亚洲球迷奉献了一
场惊心动魄却又荡气回肠的巅峰决战。

比赛中，主力门将丁璇因伤被送往
医院，代陈颖拼到半月板受伤无法坚持
才离场，因伤休战一个多月的队长姚伟

在球队0∶1落后时带伤出战，小将邓梦
晔在第 94 分钟不顾受伤的危险高高跃
起奋力争顶造成对方手球，已拼到抽筋
的王霜沉稳踢进点球，把比赛拖进加时
赛和点球大战，临危受命的门将陈晨精
妙“两连扑”，球队登顶亚洲之巅。

“在武汉体育中心近 2 万名观众的
呐喊声中，我感觉所有球员血脉里那股
子不服输的精气神都被激发出来了。我
想这就是我们能在最后时刻奋战到底、
逆风翻盘的信念与决心。”主教练常卫魏
赛后动情地说。

足球重镇，厚植沃土再攀高峰

武汉女足接连取得突破的背后，是
武汉数十年来厚植足球发展沃土的付
出。一直以来，武汉都是中国足球重镇，
是“十四五”期间首批全国足球发展重点
城市之一，有着深厚的足球底蕴。

江汉大学在 1999 年组建女子足球
队时，武汉中小学校园里的女足培训和
比赛已经开展了起来。堤角小学、新合
村小学、武汉十二中、吴家山中学等学
校，都是女足运动开展的热土。

1999年世界杯，“黄金时代”的中国
女足荣获亚军，“铿锵玫瑰”的热潮迅速
传导到武汉这片足球热土。此后，武汉
从开展校园足球、加强青训、支持职业足
球等多方面入手，20多年来坚持逐年加
大对女足运动的发展和扶持力度。

目前，全市校园足球布局学校已达
500多所，“班级有球队、年级有比赛、学
校有代表队”已成为这些学校的常态。
武汉市校园足球联赛形成了校级、区级、
市级的“三级联赛”格局，各级各类中小
学生足球赛事精彩纷呈。

女足运动塔基越来越厚实，岳敏、王
霜、姚伟、代陈颖、姜晨璟……一代代武
汉女足球员从这样的体系中破茧成蝶，
展翅高飞。

2020年，武汉车谷江大女足俱乐部首
次为湖北武汉赢得国内顶级职业联赛冠
军后，在武汉市体育局等部门的支持和指
导下，武汉女足再次提档升级。曾在中国
女足任教的常卫魏回到家乡武汉带队，武
汉女足变得越来越强大，也越来越成熟。

2020年到2024年，武汉车谷江大女
足在女超联赛中越战越勇，在中国足坛
历史性地创下了“五连冠”伟业，开启了
属于武汉女足的荣耀时代。

登顶亚洲的荣耀，将激励武汉女足
和武汉人民继续奋斗、再攀高峰，以加快
建设全国足球发展重点城市为契机，不
断提升武汉足球在国内国际的影响力、
带动力。

新时代铿锵玫瑰勇攀高峰
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